



Confrérie Marie Reine des Cœurs

✉ 56, rue d'Inkermann F - 69006 LYON ☎ 04.37.24.91.61.

Le gouvernement de Marie Reine des Cœurs dans les âmes...

Le mot de l'aumônier

Chers membres et amis,

Saint Louis-Marie Grignion de Montfort enseigne que « *comme le royaume de Jésus-Christ consiste principalement dans le cœur ou l'intérieur de l'homme, selon cette parole : Le royaume de Dieu est au-dedans de nous [St Luc, 17, 21], de même le royaume de la Très Sainte Vierge est principalement dans l'intérieur de l'homme, c'est-à-dire son âme* ». Voilà pourquoi, dit-il, « *nous pouvons l'appeler avec les saints la Reine des cœurs.* »¹ Il découle de ce principe, que c'est de l'intérieur que Marie gouverne les âmes.

Mais comment favoriser un gouvernement total de Marie dans l'âme ? Voici ce que Montfort préconise : « *Afin que l'âme se laisse conduire par cet esprit de Marie, il faut : 1° renoncer à son propre esprit, à ses propres lumières et volontés avant de faire quelque chose [...] 2° Il faut se livrer à l'esprit de Marie pour en être mus et conduits de la manière qu'elle voudra... Il faut s'abandonner en elle... ce qui se fait simplement et en un instant, par une seule œillade de l'esprit, un petit mouvement de la volonté, ou verbalement, en disant, par exemple : Je renonce à moi, je me donne à vous, ma chère Mère. [...] 3° Il faut, de temps en temps, pendant son action et après l'action, renouveler le même acte d'offrande et d'union.* »² Recourir à Marie, au début, au milieu et à la fin des actions³ de la journée, voilà ce qui établit la plénitude du gouvernement de Marie dans l'âme⁴.

Pour l'âme bien fidèle à cette pratique, le résultat ne se fait pas attendre, comme l'explique l'apôtre marial dans la section du *Traité de la vraie dévotion* intitulée *Effets merveilleux que cette dévotion produit dans une âme qui y est fidèle*⁵ : « *L'âme de la Sainte Vierge se communiquera à vous pour glorifier le Seigneur ; son esprit entrera en la place du vôtre pour se réjouir en Dieu, son*

salutaire. » Et Montfort de citer saint Ambroise : « *Que l'âme de Marie soit en chacun pour y glorifier le Seigneur ; que l'esprit de Marie soit en chacun pour s'y réjouir en Dieu.* »⁶

La Vierge Marie gouverne ensuite l'âme par la distribution des grâces, spécialement des grâces actuelles, dont elle est la *Médiatrice*. Dans la section du *Traité de la vraie dévotion* intitulée *Devoirs charitables que la Sainte Vierge rend à ses fidèles serviteurs*⁷, le Père Grignion explique le gouvernement intérieur de la Vierge Marie : « *le troisième bien que la Sainte Vierge fait à ses fidèles serviteurs, c'est qu'elle les conduit et dirige selon la volonté de son Fils.* » Pour expliquer cet aspect de la vie mariale, il recourt à l'histoire de Rebecca et Jacob⁸ qui est la grande figure biblique de la vraie dévotion : « *Rebecca conduisait son petit Jacob et lui donnait de temps en temps de bons avis, soit pour attirer sur lui la bénédiction de son père, soit pour éviter la haine et la persécution de son frère Esau.* » Et le saint de reprendre son explication en s'inspirant de saint Bernard : « *Marie, qui est l'Etoile de la Mer, conduit ses fidèles serviteurs à bon port ; elle leur montre les chemins de la vie éternelle ; elle leur fait éviter les pas dangereux ; elle les conduit par la main dans les sentiers de la justice ; elle les soutient quand ils sont prêts de tomber ; elle les relève quand ils sont tombés ; elle les reprend, en mère charitable, quand ils manquent ; et quelquefois même, elle les châtie amoureusement.* »⁹

Tel est le gouvernement de Marie dans les cœurs. Car, Elle « *a reçu de Dieu une grande domination dans les âmes des élus* »¹⁰, pour résider en eux¹¹, pour jeter les racines de ses vertus dans leurs cœurs¹², pour les conduire et les gouverner dans les voies du salut¹³. ✎

Abbé Guy Castelain+

¹ *Traité de la vraie dévotion à la Sainte Vierge* [VD], n° 38.

² VD 259. Après la consécration, cette pratique est la plus importante de toutes celles préconisées par le *Traité de la vraie dévotion*.

³ Ce triple recours à Marie peut s'exercer dans toutes les actions, tant temporelles que spirituelles : étudier, travailler, se distraire, etc.

⁴ Il est bien évident que, dans l'ordre du salut, la grâce nous précède en toutes choses, et que penser à recourir à Marie est déjà une grâce...

⁵ VD 213 à 255.

⁶ VD 217.

⁷ VD 201 à 212.

⁸ Livre de la Genèse, chapitre 27. Lire le commentaire de cette histoire dans VD 183 à 200.

⁹ VD 209.

¹⁰ VD 37.

¹¹ VD 29.

¹² VD 34.

¹³ VD 31.



Les lectures Mariales



du bon Père de Montfort

Saint Louis-Marie Grignion de Montfort a lu et médité les Pères de l'Église, dont l'inévitable saint Bernard, surnommé *le Chantre de Marie*. Il a tiré plusieurs applications pratiques de ses sermons *Super Missus est* (évangile de l'Annonciation).

En voici un bel exemple : « *Marie, qui est l'Etoile de la Mer, conduit tous ses fidèles serviteurs à bon port ; elle leur montre les chemins de la vie éternelle [...]. Un enfant obéissant à Marie, sa mère nourrice et sa directrice éclairée, peut-il s'égarer dans les chemins de l'éternité ? Ipsam sequens, non devias (cf. saint Bernard). En la suivant, dit saint Bernard, vous ne vous égarez point. Ne craignez pas qu'un véritable enfant de Marie soit trompé par le malin et tombe en quelque hérésie formelle. Là où est la conduite de Marie, là ni le malin esprit avec ses illusions, ni les hérétiques avec leurs finesses ne se trouvent : Ipsa tenente, non corrui (cf. saint Bernard).* » [VD 209. Lire aussi VD 174 et 167]

Voici, maintenant, le texte de saint Bernard : « *Le verset se termine par ces mots : et le nom de la Vierge était Marie. Parlons un peu de ce nom qui signifie Etoile de la Mer et qui convient admirablement à la Vierge Mère. [...] Dans les périls, les angoisses, les doutes, pense à Marie, invoque Marie. Que son nom ne s'éloigne jamais de tes lèvres, qu'il ne s'éloigne pas de ton cœur ; et pour obtenir le secours de sa prière, ne néglige pas l'exemple de sa vie. En la suivant, tu es sûr de ne pas dévier ; en la priant, de ne pas désespérer ; en la consultant, de ne pas te tromper. Si elle te soutient, tu ne tomberas pas ; si elle te protège, tu n'auras pas à craindre ; si elle te conduit, tu ne te fatigueras pas ; si elle t'est favorable, tu parviendras au but ; tu constateras ainsi, par ton expérience personnelle, combien justement il a été dit : et le nom de la Vierge était Marie.* » [2^e homélie *Super Missus est*, n°17, Patrologie latine, 183, 71].

Trois fois, Montfort avait relevé ce texte de saint Bernard, plus ou moins complètement, dans son *Cahier de notes* aux n^{os} 66, 132 et 147 [VD 174, note 3].

Saint Louis-Marie Grignion de Montfort commente ce texte au n° 174 du *Traité de la vraie dévotion à la Sainte Vierge* quand il explique que la dévotion qu'il enseigne est *un moyen admirable de persévérance* [VD 173-182].

N.B. On peut trouver, dans le *Livre bleu des Exercices spirituels de Saint-Ignace*, ce texte de saint Bernard transformé en prière [Le Pointet, 2003, pp. 217-218.]

Le Traité de la vraie dévotion



commenté

par le Père Plessis, s.m.m.

[**Rappel du plan** : introduction (1-13). **Partie I**. De la vraie dévotion en général (14-119). **Chapitre I**. Nécessité de la vraie dévotion. **Article I**. Nature de la vraie dévotion (14-15). **Article II**. Fondement de la nécessité de la vraie dévotion : la volonté divine (16-36). **Article III**. Etendue de la nécessité de la vraie dévotion à Marie (37-59). **Section I. Marie, Reine des Cœurs**. 1^o Conclusion évidente. 2^o Fondement de ce domaine. 3^o Etendue de ce domaine. 4^o **Objet principal de ce domaine.**]

Section 1^{re}

Marie, Reine des Cœurs

4^o Objet principal de ce domaine.

Il est exprimé en ces termes : « *Or comme le royaume de Jésus-Christ consiste principalement dans le cœur ou l'intérieur de l'homme, selon cette parole : le royaume de Dieu est au-dedans de vous, de même le royaume de la très sainte Vierge est principalement dans l'intérieur de l'homme, c'est-à-dire son âme, et c'est principalement dans les âmes qu'elle est le plus glorifiée avec son Fils, plus que dans toutes les créatures visibles [...].* »

La parole évangélique¹ citée par Montfort, est est interprétée dans le même sens que lui par *Knabenbauer*, et, dit ce dernier, par un nombre assez considérable (*sat multi*) d'auteurs. On peut donc suivre cette interprétation, bien que les exégètes modernes y voient plutôt le sens : *au milieu de vous*. « *Vous cherchez le royaume de Dieu ? Mais il est au milieu de vous et vous ne le connaissez pas.* »² Les deux explications entrent, du reste, l'une dans l'autre. Car, la raison pour laquelle les Juifs ne reconnaissent pas le royaume de Dieu, c'est qu'il est tout intérieur et spirituel, et, par conséquent, dénué de cet éclat extérieur et politique, que les Juifs attendaient³.

Or, le règne de Marie est, par grâce, exactement le même que celui de Jésus par nature et par conquête. Il est donc surtout intérieur, lui aussi. Ce que la Vierge désire donc par-dessus tout, comme son divin Fils lui-même, c'est la transformation de notre âme par la sainteté. Quand ils auront obtenu ce

¹ Saint Luc, XVII, 21.

² Saint Jean, I, 26.

³ Voir l'encyclique, *Urbi Arcano Dei*.

résultat, ils seront plus honorés que par toute la splendeur de l'univers. Cette louange muette de la création matérielle, qui gémit, dit saint Paul, d'être parfois détournée de son but providentiel par la vanité de l'homme [Rom. VIII, 22], retrouvera pleinement sa voix, lorsque l'homme, pontife de la création, s'en emparera pour la tourner vers Dieu.

à suivre...

Votre première Retraite mariale en 2008 !



Inscrivez-vous !

☞ Retraite mariale montfortaine

du 6 au 11 octobre 2008,
à Enney (CH)

Renseignements et inscriptions :
Abbé Cl. Pellouchoud ☎ [0041] 62/216.18.18.

☞ Retraite du Rosaire

du 13 au 18 octobre 2008,
au Moulin du Pin (53)

Renseignements et inscriptions :
Abbé F. Pivert ☎ 02.43.98.74.63.

★ *Ave Maris Stella*

❶ **Salut, Etoile de la Mer, Auguste Mère de Dieu, Salut ô toujours Vierge, Heureuse porte du Ciel.**

❷ **Vous** qui avez agréé le salut de Gabriel, Daignez, en changeant le nom d'*Eva*, Nous donner l'*Ave* de la paix.

❸ **Délivrez** les captifs, Eclairiez les aveugles, Chassez loin tous nos maux, Demandez pour nous tous les biens.

❹ **Montrez** que vous êtes notre Mère, Et que par vous reçoive nos prières, Celui qui, né pour nous, A bien voulu être votre Fils.

❺ **Ô Vierge** incomparable, Douce entre toutes, Obtenez-nous, avec le pardon de nos fautes, La douceur et la chasteté.

❻ **Obtenez-nous** une vie pure, Ecartez le danger de notre chemin, Afin qu'admis à contempler Jésus, Nous goûtions l'éternelle joie.

❼ **Louange** à Dieu le Père, Gloire au Christ souverain, Louange au Saint-Esprit : Aux trois, un seul et même hommage.

Commentaire de *L'Ave Maris Stella*



L'*Ave Maris Stella* est un merveilleux résumé de toute la mariologie.

❶ La 1^o **strophe** résume tout l'hymne, dans ses différentes sections, et annonce les thèmes principaux des strophes suivantes (2^o à 6^o) : *Salut (Ave)* la seconde strophe ; *Etoile de la Mer*, la troisième ; *Auguste Mère de Dieu*, la quatrième ; *Salut ô toujours vierge*, la cinquième ; *Heureuse porte du Ciel*, la sixième. Chaque strophe qui suit est un commentaire d'une invocation de la 1^o strophe.

❷ La 2^o **strophe** rappelle que, depuis l'*Ave* de l'ange Gabriel, Marie, la *Nouvelle Eve*, a changé la malédiction originelle en bénédiction. La *Salutation angélique* a renversé la marche du monde (*Eva/Ave*) pour transformer le vieil homme charnel en homme nouveau et spirituel. Marie est donc Celle qui apporte la paix aux malheureux enfants d'Eve.

❸ La 3^o **strophe** est un commentaire de l'expression *Etoile de la Mer* et contient quatre prières. Ce que l'étoile est pour le matelot, qui vogue sur la mer durant la nuit, Marie doit l'être pour l'âme qui vogue sur la mer du monde dans la nuit de la Foi. Les ténèbres, en nous, sont doubles : ténèbres du péché, qui nous rendent captifs de la chair, du monde et du démon, d'où cette première prière : « *Délivrez les captifs* » ; ténèbres résultant de l'obscurcissement de la raison par suite du péché originel, d'où la seconde prière : « *Eclairiez les aveugles* ». Par la troisième prière, « *Chassez loin tous nos maux* », l'âme demande à Marie d'écarter le péché, qui est le mal par excellence, et les maux temporels conformément au bon plaisir divin. Par la quatrième prière, l'âme demande la lumière divine, la grâce efficace et les biens temporels autant qu'ils sont nécessaires au salut.

❹ La 4^o **strophe** s'adresse à la *Mère de Dieu* qui est notre *Mère spirituelle* [Cf. st Pie X, *Ad diem illum*]

❺ La 5^o **strophe** invoque la *Vierge* par excellence, la *Reine des vierges*, pour demander les vertus particulières aux vierges : douceur et pureté.

❻ La 6^o **strophe** fait appel à Celle qui est la *Porte du Ciel*, afin qu'elle écarte du chemin de l'âme l'unique obstacle au salut qui est le péché.

❼ La 7^o **strophe** est une louange conclusive à la gloire de la Sainte-Trinité (doxologie) dont Marie est « *le sanctuaire et le repos* » [VD n°5].

L'*Ave Maris Stella* est aussi un magnifique commentaire de la devise « *À Jésus par Marie* ».



Lettres reçues



☞ « Je vous remercie beaucoup de m'avoir reçue dans cette très profonde Confrérie de Marie Reine des Cœurs. Oh, oui, Elle [la Vierge Marie] est bien la Reine de nos cœurs. Merci, merci ! »

☞ « C'est avec une grande joie que je vous remercie pour le bulletin de la Confrérie. C'est, en lui-même, un petit trésor de vie spirituelle. Le commentaire du Traité de la vraie dévotion est admirable, et fait vraiment pénétrer dans ce trésor que la Sainte Vierge a communiqué à Saint Louis-Marie. Le directoire [voir les bulletins n° 40 à n° 47] est une véritable école pratique de cette vraie dévotion, et m'aide beaucoup à vivre l'esprit de ma consécration. Enfin, la lecture du R. P. Surin est très intéressante. » [bulletins n° 43 à n°46]

☞ « Je m'offre chaque matin pour qu'Elle [la Vierge Marie] me porte dans le cœur de son Jésus, m'accompagne dans les petits travaux que je fais dans ma maison, avec Elle, pour l'amour et la gloire de Notre Père... »

☞ « Le petit directoire de vie mariale m'est très utile, parce que très concret, pour essayer de vivre unie à Notre Seigneur, par l'union à Marie. »

☞ « J'essaie de vivre au mieux ma consécration à la Sainte Vierge, chaque jour, dans la prière (Rosaire) et les difficultés du moment présent... »

☞ « J'ai fait ma consécration il y a plus de trente ans, mais appartenant à une confrérie, je sens que mon jardin est plus cultivé, et cela fait toute la différence. »

☞ « Merci pour le bulletin qui nous aide à persévérer et à nous prendre en main. »

☞ « Nous vous remercions pour ce bulletin qui nous aide bien à progresser avec la Sainte Vierge. »

☞ « Cette consécration à Jésus par Marie déploie devant nous un immense programme et fait comprendre que c'est vraiment par un abandon total et confiant entre les mains de la Vierge qu'on peut accomplir ce programme. Je compte sur les grâces obtenues par mon adhésion à la Confrérie Marie Reine des Cœurs pour pouvoir m'abandonner totalement à Notre Mère. »

☞ « Merci beaucoup pour les bulletins qui ne sont jamais en retard et toujours si plein de nourriture spirituelle. Un jour, si le Bon Dieu le veut, ce serait bien que votre bulletin soit traduit en anglais... »

☞ « [Je] remercie la Confrérie Marie Reine des Cœurs... [et] félicite l'équipe qui, très régulièrement, nous envoie son bulletin... Que Notre-Dame, Reine des Cœurs, vous aide à persévérer dans ce beau et merveilleux travail. »

Pèlerinage à Notre-Dame du Puy

organisé par le Prieuré d'Unieux (42),
les 23 et 24 août 2008.



Renseignements et inscriptions :

☎ 04.77.31.25.92. ou 06.83.98.21.36.

- ❖ 1275 membres au 31 juillet 2008.
- ❖ Le 2 août et le 6 septembre 2008, la sainte messe sera célébrée pour les membres vivants et défunts. Le même jour, les membres peuvent gagner une indulgence plénière.
- ❖ Merci de signaler votre changement d'adresse et de libeller les dons à l'ordre de : Fraternité Saint-Pie X – C. M. R. C.
- ❖ Attention : les demandes de reçus fiscaux doivent être impérativement faites en même temps que les dons. Les demandes postérieures aux dons ne pourront plus être prises en compte.
- ❖ Responsable de la publication : Abbé Guy Castelain, F. S. S. Pie X.
- ❖ Impression : Team Rush, Villeurbanne (69)